
主持人：

幼儿教育是儿童接受正规
教育的第一步，也是关键的一
步。刘园长从事了 33 年的幼儿
教育，翟院长深研传统文化，
都有丰富的理论体系和实践经
验。作为幼儿教育的实践者，
请谈谈在现实中，应培养孩子
哪 些 优 良 品 质 和 生 活 学 习 习
惯？幼儿教育有哪些重要意义？
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刘延霞：3至 6岁属于幼儿阶段，幼儿
培养分为健育、智育、德育、美育和劳动
五大方面。我们幼儿园就是从这五方面入
手，让幼儿全面发展。

健康包括三方面：身体、心理和交
往。幼儿园在保障孩子身体健康方面，措
施非常到位，包括体检、预防、营养、锻
炼等。幼儿园还经常组织各种体育活动，
比如轮滑、感觉统合训练、军训等，让孩
子拥有一个健康的身体。在理念上，我们
倡导让孩子亲近自然。幼儿园里有四季的
植物，让孩子观察小花、小树、小草，看
看这些植物是如何生长、发育的，下雨的
时候让孩子玩水，下雪的时候让孩子玩
雪。在这种教育理念的引导下，家长们也
开始和孩子一起亲近自然，保证孩子每天
两小时的户外活动。饮食上，我们是清真
伙食。无论是肉类、蛋类都精心选材，确
保新鲜。我们的初心就是让孩子在德、
智、体、美、劳5个方面全面发展。

同时在过往的经验中，我觉得习惯的
形成、性格的建立尤为重要。无论老师还
是孩子，我们下的功夫特别大。前一段时
间有人提出 8个字：“培根、塑魂、启智、
润心”，我特别受触动，并且在这方面也有
共鸣。这些年来，在注重孩子全面发展的
同时，我们特别注重孩子建立好的习惯、
培养好的性格。有一句老话：三岁看大，
七岁看老，还有一句话是：江山易改，本
性难移。所以幼儿园教育一定要培养好
人，要让孩子在“德”上立得住，这是我
从教33年、办校23年来最大的体悟。

翟广瀛：身体是生命的载体。如果身
体打不好基础，是家长最大的忧患。“身有
伤，贻亲忧；德有伤，贻亲羞。”刘园长提
到了德，培养健全的人格。从圣贤的角
度，我们这个民族的文化就是厚德载物。

“德者，本也；财者，末也”。承载物的是
德。如果你一味地去培养孩子各种技能，
没有一个“德”作积淀，那就是“德不配
位，必有余殃”。所以 3到 6岁这个阶段是
很重要的。

刚刚刘园长说到性格的建立、习惯的
养成。“人之初，性本善；性相近，习相
远”。不一样的习惯，未来是不同的。养成
好的习惯，对他一生非常重要。幼儿园是
在最关键时，帮助孩子“培根、塑魂、启
智、润心”，这是最根本的事情。另外，接
触大自然这点也是特别宝贵的。因为圣人
说格物致知。人本来就是大自然的一部
分，不是割裂的，这是中国文化一个显著
的特点。这样，孩子通过观察自然、观察
植物的成长过程等，了解自己就是自然的
一部分，是和自然融为一体的。
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“文化八仙桌”系列访谈特别策划

刘延霞：首先在孩子
上大班时，要培养孩子对
学校的向往和强烈的上学
意愿。第二就是在态度
上，孩子得有一个接受学
校、适应学校的过程。让
他知道学校和幼儿园的区
别在哪儿？虽然从幼儿园
到学校看似是一小步，但
对孩子来说，其实是一大
步。学校和幼儿园还是有
很多不同之处的。首先老
师不同，幼儿园的老师更
侧重生活、情感的陪伴，
教学上以游戏为主。说白
了，就是在玩中学、在动
手操作中学，而且上课时
间短。师幼比例高，几个
孩子就配备一个老师。上
小学后，所有的环节都不
一样了，教学方式、方法
不一样了。环境、各个方
面截然不同。所以我们特
别注重培养这个时期孩子
的能力，使他能顺利地过
渡到小学阶段。比如规则
意识。到了大班就严格要
求孩子不迟到、不缺勤，
这就是培养孩子的规则意
识，是时间管理。还有自
我照顾的能力。比如整理
文具、下课喝水、及时入
厕等这些能力都要培养。
再有就是智力方面。孩子
的阅读能力、语言能力、
认知书写能力等，虽然不
能小学化，但是还得有一
些预备。所以我们注重这
个平衡点。既让孩子不厌
学，不是小学提前化，又
让孩子心理上有一个舒适
的过渡。比如在课程上有
一些调整，把课堂时间适
当拉长，老师一点点退

位，让孩子的学习能力、
学习习惯、自理能力有一
个质的飞跃。

同时，为了让孩子顺
利过渡到小学，我们还组
织他们参观小学，让孩子
坐到小学的班级里，感受
真实的课堂，通过体验，
让他们对学校有一种崇敬
和向往。家长方面，通过
家长会的沟通、交流，让
家长们了解幼小衔接时的
注意事项等。

翟广瀛：尤其幼教老
师，爱心太重要了。看到
孩子，内心的爱就有处安
放了，因为她爱孩子。内
心有爱，无论采取什么样
的方式，都叫爱的方式。
但还是那句话，不能简
单、粗暴，要以爱为出发
点，再以文明的方式，能
够根据孩子的年龄特点、
性格特点引导他，让他容
易接受。从爱出发，培养
他的内心世界，将来他到
社会上，也会爱出者爱
返、福往者福来。说到
家，用这样的方式培养孩
子，还是“培根”。幼儿园
最 大 的 软 实 力 就 是 老
师，这种情感、这种爱
就是最大的软实力。你
以这种方式承载你的教
育、承载你的爱。我们
每一个孩子都是有天性
的 ， 尊 重 天 性 才 符 合
道，按照这个再去实施
教育，这样才是尊重道的
一种教育。再有我们的
术，就是教育技能和教育
规律，道术合一，我觉得
这样去传递和实施教育，
是有利于孩子未来的。

主持人：

有 这 样 一 种 说 法 ， 就 是
“勤养鱼、懒养花”。养花不能
太勤快，不能一味地浇水，否
则水太多了，花就会烂根。这
和养育孩子是否有共通之处？

刘延霞：孩子就像一棵小树苗，阳
光、雨露得恰到好处。水不能多了，阳光
也不能太过，所以我们也引导家长不要过
度满足孩子，不能即刻满足，要延迟满
足，这样孩子的独立性才能慢慢形成。让
孩子像小树一样，自己用劲儿、用力往上
长，家长和老师不能越俎代庖、拔苗助
长。我们大人要做一棵大树，让孩子成为
一棵小树。大树要撼动小树，而不是让孩
子像藤一样，缠在大树的身上。所以独立
性的教育在我们园里的日常教学中体现得
淋漓尽致，因为我们的老师好多也是 80
后，他们是独生子女一代，他们身上也或
多或少存在着不独立的现象。在工作中，
我们着重培养他们独立的见解、独立的判
断和做决策的能力，老师有了独立性，才
能培养孩子的独立性。

主持人：

培养孩子在人之初具
备的这些素质，就如在一
张 白 纸 上 渲 染 五 彩 的 图
画，历史上有哪些经验可
以借鉴？在师资选用、教
学方法、课程安排等过程
中，有哪些成功的方式方
法？

刘延霞：孩子就是一棵小树
苗、一颗种子，我们负责营造环
境、土壤，这个环境分为两部分：
一个是物质环境，一个是精神环
境。物质环境就是硬件，器材、教
具、设备等，这些必须应有尽有。
要符合孩子的年龄特点，既安全又
环保。最重要的是精神环境。精神
环境由咱们的团队、老师、家长一
起来创设。老师一定要为人师表、
树立榜样。所以选拔老师的时候，
品质是第一位的。有了老师对教育
事业、对孩子的爱，再加上专业的
水准，才可以录用到咱们幼儿园
来。人是环境的产物，孩子在这种
硬件和人文环境当中，慢慢地被塑
造。

另外，我们的特色就是活动
多。蒙台梭利、德国的高尔夫音
乐、感觉统合训练，包括思维训
练、科学实验都将纳入孩子学习的
课程当中。我们还设计了很多活
动，邀请家长一起参与。我们和家
长的定位就是合作伙伴，共同营造
良好的人文环境，引领、影响、启
发孩子成长。让孩子在家里也能延
续在幼儿园养成的良好习惯。我们
就是从孩子的情感、态度出发，再
培养能力、知识和技能，让孩子在
幼儿园一步一步地成长。这些年我
们一直坚持这样的教育理念，尽管
没有量化的指标，也有很多质疑和
不理解，但我们一直没有放弃。现
在成果已经显现出来了，就和盖楼
一样，幼儿园阶段就是奠基，优良
的品质被植入了，虽然看不见，但
是孩子到了高校、工作岗位后的表
现，反馈给我们的，他的后劲、潜
力是无限的，所以我们觉得很欣
慰。

翟广瀛：我受启发的是幼儿园
的教育顺序，刘园长说从情感、态
度再到知识、技能。人生的态度就
是“培根、塑魂”的内容，其实这
就是我们中华民族教育的一个顺
序。《弟子规》是全民族教育的一
个家训，开篇是：弟子规，圣人
训；首孝悌，次谨信；泛爱众，
而亲仁；有余力，则学文。这样
一个教育过程，而现在我们家长
都是迫切望子成龙的心态，恨不
得孩子刚会说话，就开始背唐
诗、背元素周期表、做数学题，
就想把孩子培养成陈景润、爱因
斯坦。但是刘园长他们幼儿园的
教育体系就是先培养孩子的情感、
态度，然后才是知识、技能，我很
欣赏这种教育理念。道德虽然不可
用量化的数字来考量，但却是跟随
孩子一生的软实力。

幸福教育幸福教育幸福教育 静待花开静待花开静待花开

主持人：

家长、家庭是孩子的第一位老师和课堂，幼儿园
则是第一个系统化正规化的教育机构，两者如何沟
通、对接、融合，给予孩子全方位的滋养？

刘延霞：孩子 6岁之前，性格的完
善是家长和幼儿园共同参与的，一种好
的方式会让孩子形成一个好的人格和品
质。6岁之前，如果在爱的上面有缺失
的话，他会用一生寻找和渴求。所以我
们要做的就是给足了孩子爱，带领着孩
子学会爱别人。所以我们设计了一系列
的活动，比如通过节日表达爱。母亲
节、父亲节、重阳节等，只要是节日我
们都过。通过节日这个契机，一方面让
我们的员工团队在孝道和情商上有所提
高，去感染营造爱的氛围。另一方面是
引导家长和孩子学会如何爱、接受爱、
传递爱。

在教育孩子上，夫妻双方观点应尽
量一致，这样和孩子沟通时，目标更清
晰。如果夫妻观点不一致，孩子容易在
性格上出现两面性，他会察言观色，这
对他良好性格的塑造很不利。包括他的
隔代，也就是爷爷、奶奶、姥姥、姥
爷，也要尽量统一教育观点。孩子就像
一张白纸，家长要有一个统一的思路，

在上面共同绘画。而不是各自为战，想
怎么画就怎么画。如果那样，孩子就不
容易形成好的性格、习惯。另外，这些
也需要我们幼儿园来引导，幼儿园的专
业性就体现在这儿。除了教育孩子，还
要在家长方面下大功夫，来启发、引导
家长的思维和行为。

翟广瀛：夫妻配合共同教育孩子这
点我很认可。母亲往往决定家庭的温
度，父亲往往决定家庭的高度。父亲
可以影响孩子的心胸、格局，母亲决
定孩子处事的温暖、细腻。但我个人
认为，其中母亲的角色更为重要。所
以作为母亲来讲，更有必要提高自身
修养。一个好女人，可以幸福三代
人：老一辈的幸福、这一代的快乐、
下一代的未来。你内心世界是美好
的，你呈现出来的就是美好的。你把
这份爱植根到孩子的内心世界当中，
就给他种下了一棵爱的种子。让他懂得
爱、学会爱，将来付出爱、传递爱、成
为爱。

主持人：

未来不久，又是新生入学时节，将有
一大批孩子从幼儿园步入小学。孩子能否
从幼儿园顺利过渡到小学，这是很多家长
关心的问题。应采取哪些措施、注意哪些
问题？

刘延霞：近两年，从
上到下对于学前教育的关
注度特别高。在此我想提
几个建议。第一就是在国
家层面，要营造全民支
持、共同关注下一代的氛
围。管理部门不仅要管，
还应有一个服务和支持的
态度。第二就是师源问
题。希望未来在招录选拔
时，要提高生源素质和录
取质量，满足家长对幼师
素质提高的期望。再有就
是国家为解决老百姓入园
难、入园贵的问题，把
80%以上的幼儿园都变成
普惠性的，目的就是让家
长少花钱、上好园，这个
政策利国、利民。但在行
业中，也有几个不能回避
的困难。比如不可控的外
在因素、内部安全问题、
校闹问题、师资不稳定问
题、资金断链的问题，有
一个问题就会把幼儿园置
于死地。所以希望国家财
政投入充足及时，避免幼
儿园负债经营不能持久或
创办者积极性受挫，影响

办园品质。
我们是沧州市第一批

普惠幼儿园的积极响应
者。目前有三所普惠性幼
儿园， 1000 多个孩子。
虽然这些年利益的回报上
很少，但是我们有一颗愿
意为国家做奉献的心。我
们会一如既往、坚定不移
地把幼儿教育事业做下
去，培养好祖国的未来。

翟广瀛：有句话说得
好：金奖银奖不如老百姓
的夸奖，金杯银杯不如老
百姓的口碑。刘园长坚持
一颗初心，几十年如一
日。耐得住寂寞，挡得住
诱惑。能够走到今天，那
些家长迫切要的量化的东
西，她给不出来，但她就
这么静悄悄地做。不忘初
心，方得始终。我也希望
刘园长能在这条路上坚定
不移地走下去，让更多的
孩子在这里启航，让老师
们能够在这里实现自己的
职业理想，让家长、老
师、孩子共同走向一个美
好的未来。

主持人：

幼儿教育是需要放下身量、用满满的爱
心来做的事业。当前的幼儿教育呈什么状
态？请结合幼儿园和其他幼儿教育机构的经
验及传统幼儿教育的范例，谈谈我市的幼儿
教育尚需发展哪些方面？
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